

SECCION BIBLIOGRAFICA

Santos Sabugal: **ABBA!... La oración del Señor.**- Biblioteca de Autores Cristianos, Madrid, 1985. - 759 ps.

Con la pericia de un atildado biblista el P. Sabugal ha sabido verter toda su capacidad investigadora para ofrecernos esta excelente monografía sobre uno de los temas más importantes: el Padrenuestro.

En la primera parte, dedicada a la historia, hace un bien logrado recorrido a través de la liturgia, el uso de las primeras comunidades cristianas, la exégesis de los Padres, para terminar con unas buenas pinceladas sobre la interpretación de los autores medioevales y terminar con la interpretación moderna. Es una excelente síntesis.

Reviste especial interés la segunda parte: Exégesis Teológica, en la que analiza detenidamente la redacción literaria del Padrenuestro y hace una buena síntesis de lo que al respecto se ha investigado. Son páginas de gran interés. Aborda en seguida el tema de la tradición prerredaccional, tema que trata con pericia y con una copiosa bibliografía. Finalmente analiza la enseñanza del Padrenuestro por Jesús de Nazaret: su forma literaria primitiva, lengua original, composición interna, situación vital y significado original.

Es una excelente monografía que agota prácticamente la materia y satisface las expectativas más exigentes. El quizás el más completo estudio sobre el tema en nuestra lengua.

Néstor Giraldo Ramírez

Joseph Ratzinger: **Iglesia, Ecumenismo y Política.**- Nuevos Ensayos de Eclesiología. Biblioteca de Autores Cristianos. Madrid, 1987.

Nos ofrece hoy la BAC una versión española de esta importante obra, cuyo texto original está en alemán, en la que el Cardenal Ratzinger nos presenta una serie de

estudios sobre importantes aspectos de la eclesiología actual. Algunos apartes son artículos publicados en diferentes Revistas, otros conferencias pronunciadas en diversas oportunidades, otros capítulos preparados para esta publicación.

Una primera parte, destina a la naturaleza y estructura de la Iglesia, contiene valiosa observaciones sobre la Iglesia como "Cuerpo de Cristo", el sentido del primado del Papa y su relación con el Colegio Episcopal y el papel y sentido del Sínodo de los Obispos.

La segunda parte se ocupa de temas ecuménicos en su contexto actual, como el diálogo anglicano-católico, la "Conciliaridad" y el viejo problema de la Tradición y la "Sola Scriptura".

Una tercera parte, de gran actualidad hoy, se detiene en importantes consideraciones sobre Iglesia y Política. Estudia problemas como la libertad, la democracia, la resistencia a la opresión, la libertad de la Iglesia, la presencia cristiana en la sociedad pluralística de hoy y la teología de la liberación.

Constituye esta obra un valioso aporte a la Eclesiología del Vaticano II, por parte de uno de los más destacados teólogos católicos de hoy.

Néstor Giraldo Ramírez

Manuel Ureña Pastor: ERNEST, BLOCH. **Un futuro sin Dios?** Biblioteca de Autores Cristianos. Madrid, 1986
589 p.

Manuel Ureña Pastor es un sacerdote Español nacido en Valencia, cuyo trabajo universitario y producción literaria se ha centrado en la espiritualidad sacerdotal y el diálogo sacerdotal y el diálogo de la fe con la cultura contemporánea. Dentro de estas preocupaciones ha dedicado un estudio extenso y valioso a la figura de Ernest Bloch y de todo su pensamiento.

"El objetivo de estas páginas es encontrar la clave de la hermeneutica estatológico-atea de la cultura y de la conciencia humana, característica principal del pensamiento Blochiano. Y la clave buscada se encuentra en la Ontología teológica inmanente elaborada por este filósofo".

El libro tiene cuatro secciones, la primera parte estudia la vida de Bloch, la formación filosófico literaria de su pensamiento y la herencia intelectual que limita y condiciona este pensamiento, en la segunda se aborda el sistema mismo, después de estudiar la teoría del conocimiento, y la Ontología Blochiana, contempla la reflexión de una y otra en la Cosmología dialéctica y en la antropología utópica llevadas a cabo por el filósofo. La tercera parte constituye el núcleo mismo de este trabajo. Guiado por Bloch el autor analiza los distintos sueños diurnos de la humanidad expresados en la amplia gama de formas culturales que registra la historia. En todas ellas se refleja la "Ontología del todavía no-ser". En cuanto producto y expresión de la voluntad humana de plenitud inmanente, la cultura ha tenido siempre por contenido profundo un "reino futuro sin Dios", pues la conciencia humana de la que emergió aquella cultura fue y sigue siendo según Bloch, Teológico-atea.

Después de analizar los logros indudables que esta doctrina Blochiana contiene lo mismo que las contradicciones en que incurre, el autor saca sus propias conclusiones de esta concepción radicalmente inmanentista del hombre y de la historia que Bloch defiende y que por cierto no conduce a una auténtica liberación de la existencia, sino que muy al contrario, mutila la realidad, esteriliza, cierra el horizonte de la esperanza y trunca el humanismo que pretende promover.

Este libro, puede ayudar a precisar el pensamiento de Ernest Bloch y como es el cometido de este poder salir de sus límites. Y hacer sentir que el Cristianismo

no será reconocido en toda su identidad y plenitud si no nos acercamos de una manera humilde y de fe a Jesús el Señor, que se tiene que hacer realidad en nosotros.

P. Alvaro León Murillo C.